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今日视点

近日，美国总统特朗普签署了 2020 年度

《国防授权法》。该法允许特朗普在 60 天内，

对参与北溪天然气管道二线和土耳其溪天然

气管道项目铺设工作的企业及个人实施制

裁。此举让不少自视为美国盟友的欧洲人很

受伤。

“北溪-2”项目受到严重影响，力推该项

目的德国非常愤怒却又无可奈何。面对“咄

咄逼人”的“美国优先”政策，跨大西洋关系面

临严峻考验。

“美国优先”是真正原因

“北溪-2”项目穿越波罗的海，总长度

1222公里，是目前世界最长的海底管道，设计

年输气能力达 550亿立方米，将可满足欧洲约

10%的天然气需求。通过这一造价高达 95 亿

欧元的管道，直接将天然气从俄罗斯运往德

国，可以绕开陆路上的中东欧国家，避免类似

俄乌矛盾导致的断气威胁。该项目原计划在

2020年年中完工并投入运营，目前仅剩约 300

公里的管道尚未铺设。

美国政界一直批评北溪项目会加大欧洲

对俄罗斯能源的依赖，认为这是俄罗斯对欧

洲“胁迫和施加政治影响力的工具”，将削弱

美国与德国和欧洲的关系。特朗普本人就多

次公开反对这个项目，甚至在推特上写道：

“向俄罗斯输送天然气美金是不可接受的！”

另一方面，美国也希望向欧洲出口更多的液

化天然气，为自己产量日益增长的页岩气寻

找销售市场，尽管其价格比俄罗斯的管道天

然气要昂贵很多。

对于 92%的天然气来自国外进口的德国

而言，能源采购多元化是提高能源供应安全

性的必要之举。由于巨大的环保和应对气候

变化的压力，德国正实施逐渐退出核能和煤

炭能源的能源转型政策，这使得德国对天然

气的需求不断增加。通过“北溪-2”项目，德

国可以从俄罗斯直接获得天然气，这将有助

于缓解能源转型带来的问题和挑战，确保能

源供应的安全性。

为了缓和与美国在“北溪-2”项目上的

紧张关系，德国已经承诺支持修建进口液

化天然气的码头，在液化天然气领域加强

与美合作。近期俄欧与丹麦就“北溪-2”项

目达成协议，几个月后即将完工，而美对欧

出口液化天然气的份额徘徊不前，2019 年 3

季度仅占欧洲进口液化天然气总额的 12%，

位列卡塔尔、俄罗斯和尼日利亚之后。于

是在“好言相劝”无效之后，美果断祭出“制

裁”法宝，企图在最后关头阻止该项目的顺

利完成。

德国不满却无可奈何

美国的制裁法案显然进一步恶化了德美

之间的关系。德国政界这一次基本上都站在

了批评美国的立场上。默克尔总理表示，德

国政府无意撤销该项目。但是，也不会考虑

采取任何反制裁措施。默克尔在联邦议院中

说：“除了举行会谈外，我别无选择，但非常确

定的是，我们不认可这些制裁。”联邦副总理

兼财长朔尔茨称，这是“对德国与欧洲内政、

以及我们自身主权的严重干涉”。这类措施

“对于因共同的北约成员国关系而联系在一

起的盟国来说，是不能理解也不恰当的”。德

国外交部也表示，欧洲的能源政策将由欧洲

来决定，而不是美国。

不 过 美 国 似 乎 对 德 国 的 反 弹 并 不 在

意。美驻德大使格雷内尔表示，有 15 个国

家，加上欧盟委员会和欧洲议会，都对该项

目表示了担忧。美对“北溪-2”项目的制裁

立场是“极端亲欧的”。格雷内尔的讲话有

夸张之嫌，因为欧盟发言人已经批评美方

“ 针 对 开 展 合 法 生 意 的 欧 盟 企 业 实 施 制

裁”。但美国就是故意要加剧欧盟内部关于

“北溪-2”项目的争议。乌克兰、波兰等中东

欧国家原本就对该项目有疑虑，特别是乌克

兰，项目一旦建成，其收取俄罗斯的天然气

过境费就不那么容易了。

欧盟委员会也曾疑虑，该项目不能帮助

欧盟实现供气来源多样化的目标。但到 2019

年 2 月，欧盟成员国已经就“北溪-2”项目达

成了一致，决定对欧盟的天然气法规进行修

改，对项目制定更严格的规定，同时确保项目

能继续完成。欧盟希望加强对管道的主控

权，降低对俄罗斯的依赖。从某种意义上来

说，作为该项目的最大受益者，德国在这一问

题上是孤立的。因此，才会有德国绿党的欧

洲议会议员比提科夫表示，希望美国的制裁

能制止德国政府这一“反欧洲”的路线。

欧洲妥协难独善其身

“北溪-2”项目需要在约 30 米深的波罗

的海海底铺设管道，每一段长 12 米，重达 24

吨，完成这项工作需要经验丰富的工程师，以

及特殊装备的船舶和设施。目前的承建商瑞

士的 Allseas 公司，在美国正式签署制裁令之

前就已宣布停工避险。据媒体报道，从全球

来看，有能力完成此项目的可替代企业不超

过 5 家。谁来接手，成为目前“北溪-2”项目

的一大难题。

尽管制裁会带来一些阻碍，但业界普遍

估计，这些措施可能只会让工程延期，而不会

造成中断。德国已经明确拒绝接受“那些域

外制裁”。俄罗斯政府也表示，会坚持完成这

条管道的建设。俄罗斯国有天然气公司正在

对自己的船只和属于俄承包商的船只进行改

装，准备用来继续推进该项目的建设。这些

承包商在俄罗斯境外没有业务，因此不惧怕

美国的制裁。

德国不对美国采取反制裁措施实际上

是无奈之举。在与中国达成第一阶段经贸

协议后，特朗普政府已经“磨刀霍霍”准备升

级与欧盟的贸易对抗。12 月 17 日，美国贸

易代表莱特希泽明确表示，美对欧贸易逆差

高达 1800 亿美元，因此“必须想办法向欧盟

出售更多商品”。这其中，除了卖更多的液

化天然气，还可能会提高从欧盟进口汽车的

关税，而这将给已经陷入困境的德国汽车业

带来更加“致命的影响”。在“美国优先”的

政策面前，德国乃至欧盟都无计可施，跨大

西洋关系将面临更加严峻的考验。

美制裁北溪2线让德国饱受窝囊“气”
“ 美 国 优 先 ”加 剧 欧 美 利 益 博 弈

本报驻德国记者 李 山

科技日报华盛顿12月25日电（记者刘
海英）美国普林斯顿大学研究人员在开发硅

基量子计算机硬件方面迈出了重要一步。

他们成功地在相距4毫米的两个硅自旋量子

比特间实现了信息交换，证明硅量子比特可

以在相对较远距离间进行通信。相关研究

论文发表在25日的《自然》杂志上。

量子计算机的计算能力远超传统计算

机，这源于其应用的量子比特可以同时处在

多个状态。要实现大规模量子计算，未来的

量子计算机需要有成千上万个可以相互通

信的量子比特。目前谷歌、IBM开发的原型

量子计算机已经拥有了数十个、甚至近百个

量子比特。而许多技术专家认为，相较谷

歌、IBM 原型机使用的超导量子比特，从长

远来看，基于硅的量子比特更有前途——其

制造成本更低，保持量子态的时间也更长。

但硅自旋量子比特由单电子组成，非常小，

如何在多个量子比特之间布线是大规模量

子计算机面临的一个主要挑战。

此次，普林斯顿大学教授杰森·佩塔带

领研究团队证明，硅自旋量子位在计算机

芯片上相距较远时也可以相互作用，这为

解决量子比特间的互连问题奠定了基础。

为了实现硅自旋量子比特长距离通信

这一目标，研究团队使用一个包含单个光

子的狭窄空腔作为“导线”，连接两个相距

4 毫米的量子比特。他们成功地调谐了两

个量子比特，同时将它们与光子耦合，最终

实现两个量子比特间的相互通信。

4 毫米看似很短，但换个角度，如将一

个量子比特比做一所房子，这一距离的通

信则意味着一所房子在向 750 英里外的另

一所房子发送消息。

杰森·佩塔表示，在硅芯片上跨越4毫米

传输信息的能力将赋予量子硬件更多新功

能。从长远来看，他们的研究有助于改善芯

片上以及各个芯片间的量子位元通信。

并未参与该研究的斯坦福大学电气工

程学教授叶莲娜·武科维奇评论指出，证明

量子比特之间的远程相互作用对于量子技

术，如模块化量子计算机和量子网络的进

一步发展至关重要，杰森·佩塔团队的研究

成果令人振奋。

2019 年 是 量 子 计 算 屡 现 突 破 的 一

年。除了众人瞩目的谷歌量子霸权，年初

时，IBM 也发布了名为“IBM Q 系统 1”、据

称可商用的量子计算模型，被称为“世界上

第一个专为科学和商业用途而设计的、全

集成通用量子计算系统”。不过，也有观点

认为，该量子计算机仍然是一种实验设备，

或者说仍属于原型机。而本文的研究成

果，就可为原型机解决量子比特间的互连

问题搭建桥梁，也允许人们进一步开发在

将来可发挥更大用处的模型。
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韩国保健福祉部从今年 1 月开始启动

基层医疗机构“慢性病管理示范项目”。该

项目旨在通过电话和短信确认在社区医院

就诊的高血压、糖尿病患者的身体状态，并

对患者进行恰当管理。

保健福祉部预测，以社区医院为中心

建立起慢性疾病患者管理体系之后，可以

减少并发症的发生率，减少患者的诊疗费

用。由于可以直接联系医生进行咨询，患

者普遍感到满意。

除血压、血糖数值外，保健福祉部还计

划从明年起研发相关系统，使患者可以通

过手机应用或手表等可穿戴设备记录运动

量等身体活动情况和饮食情况，并把这些

数据发给医生，获得建议。

此外，为方便患者，福祉部还计划向患

者出租带有蓝牙功能的血压计或血糖仪，

患者使用这些仪器进行测量后，相关信息

可以自动发送给医院，无需患者另外编辑

短信。

韩试行电话和短信远程医疗

LG电子宣布将在即将开幕的消费电子

展（CES）上展示以人工智能和物联网为中心，

能学习用户使用家电的习惯，并提供定制性

服务的人工智能解决方案“LG ThinQ”。

LG 电子此次计划在展会上提供互联

互通的人工智能家居体验，而不是单独展

出空调和洗衣机等家电产品。

智能大门是“LG ThinQ”智能家居的第

一道体验。智能大门搭载3D面部识别技术

和静脉识别技术。大门一侧设有冷藏盒和

快递箱，可以用来接收外卖送餐。有物品到

达时，用户可以收到手机应用的声音提醒。

搭载人工智能和物联网技术的家电产

品可以通过“Proactive”服务，帮助家电始

终保持最佳状态。该服务可以对用户使用

产 品 的 习 惯 和 模 式 进 行 学 习 ，通 过 LG

ThinQ 应用或邮箱、短信等方式向用户发

送产品状态和管理方法。

展会上将现场呈现洗衣机、冰箱、烤箱、

衣物烘干机、洗碗机等五种产品的使用场景。

（本栏目稿件来源：《中央日报》；整编：
本报驻韩国记者邰举）

CES将展示人工智能家居互联互通

科技日报北京12月26日电（记者张梦
然）据德国柏林自由大学官网消息称，该校

日前声明已进入“气候紧急状态”，并已制定

了相关行动目标，希望在2025年实现“碳中

和”——达到温室气体净零排放的目标。

所谓“碳中和”，是指机构或个人测算

在一定时间内直接或间接产生的温室气体

排放总量，通过植树造林、节能减排等形

式，以抵消自身产生的二氧化碳排放量，实

现二氧化碳零排放。此前，柏林已有高校

在努力探索校园“碳中和”。其中，柏林工

业大学的目标是到 2030 年实现“碳中和”，

柏林洪堡大学不久前则成立了关于“可持

续校园”的专门机构。

此次柏林自由大学在声明中表示，该

校将来做任何决策和计划时，都会考虑对

气候的影响，也会通过创新管理支持学校

成员的气候保护行动。同时，他们还会把

可持续发展和气候保护主题全面融入教学

计划和国际交流中，并在行政管理等方面

促进可持续发展和气候保护。

声明中柏林自由大学的校长说，关于

气候变化的原因，以及如何应对相关风险

的科学发现，对政治决策起到了重要作用，

因此，高校也要对气候保护负有特殊的责

任，“我们的任务不仅是获取科学知识并传

递给社会，而且要在自己的责任范围内起

到模范作用”。

该校还将在明年1月正式成立一个由学

生和教职人员组成的相关指导委员会，声明

表示，其第一目标就是制定以2025年实现校

园“碳中和”为目标的气候保护计划。

德国高校计划实现校园“碳中和”
科技日报北京 12 月 26 日电 （记者刘

霞）人们听到音乐，往往会不自觉地摇摆身

体。最新研究表明，黑猩猩也会如此！据

物理学家组织网 25 日报道，日本研究人员

发现，黑猩猩也会自发地随音乐起舞，这或

许表明，音乐和舞蹈的“基因”在约 600 万年

前人类和黑猩猩的共同祖先身上就已经存

在了。

音乐会使人情不自禁地摇摆。此前有研

究表明，某些动物（例如凤头鹦鹉）在听音乐

时会摇动。最近，英国华威大学心理学家研

究了一对黑猩猩，结果显示它们的舞蹈动作

是同步有节拍的，与人类排成一行跳康加舞

十分类似，这可能是人类音乐和舞蹈进化的

重要线索。本研究正是建立在这一研究基础

之上的。

在本研究中，京都大学灵长类研究所的

一个研究小组测试了 7 只（3 只成年雄性和 4

只成年雌性）人工饲养的黑猩猩，给它们播放

2—3 分钟有节奏的音乐，并观察反应。结果

发现，尽管不同黑猩猩之间舞技相差较大，但

每只黑猩猩都会随音乐节拍摇摆身体和头，

手舞足蹈。

研究人员还发现，雄性黑猩猩对音乐的

反应比雌性大，舞动身体时间更长，舞动方式

更多，发出的声音也更多，这可能与雄性黑猩

猩之间声音交流更多有关。

为了解更多与黑猩猩跳舞有关的信息，

研究人员隔离了其中一只名叫“阿基拉”的雄

性黑猩猩进行单独研究。之所以选择它，是

因为它在研究小组中跳舞最多。研究人员报

告，无论何时播放音乐，不管是什么节奏的音

乐，阿基拉都会跳舞。

研究人员无法解释为什么音乐会使黑

猩 猩 跳 舞 ，但 他 们 认 为 ，这 些 研 究 结 果 表

明，约 600 万年前，人类和黑猩猩的共同祖

先就有随节奏起舞的生物基础，进一步研

究 可 以 帮 助 人 们 厘 清 人 类 舞 蹈 的 演 变 历

程。研究成果发表于最新一期美国《国家

科学院学报》杂志。

黑 猩 猩 能 随 音 乐 节 拍 起 舞
研究结果表明舞蹈“基因”或在 600万年前已存在

科技日报伦敦12月 25日电 （记者田学
科）近日，英国皇家自由医院利用两个器官培

育机对需要进行肝移植的患者，几乎同时展

开两次换肝手术，并获得成功。

由牛津大学移植中心主任弗兰德教授和

生物医学工程研究所所长考希克斯教授研制

的器官培育机（OrganOx），可以模拟人体生

理环境，让肝脏保持生机和活力，并使医生能

更好地评估它是否适合移植，而不像被保存

在冷藏箱里的那样。目前，OrganOx 能够让

肝脏在人体外保留 24 个小时，但每台机每次

只能保存一个。皇家免费医院自 2019 年 4 月

以来，一直使用一台器官培育机协助进行肝

脏移植。

不久前，皇家自由医院得到通知，一个

刚刚死亡病人的肝脏可供移植，并且在两

个半小时之后，又有一个可供移植的肝脏

也被确定。而此时，正有一个病人在焦急

地 等 待 换 肝 手 术 。 医 院 负 责 肝 脏 移 植 的

临床负责人 J·波尔洛克教授，立即从距离

伦 敦 90 分 钟 车 程 的 伯 明 翰 大 学 医 院 又 借

了 一 台 OrganOx，分 别 储 存 两 个 可 供 移 植

的肝脏。

此后波尔洛克与其助手先后进行了两

次手术：第一个可供移植的肝脏被证明不

可行，但是第二个可行，并为患者成功进行

了移植。接受肝移植手术的患者说，医生

向 我 很 好 地 解 释 了 OrganOx 是 如 何 工 作

的，这让我安心，因为通过它们能够看清肝

脏在被移植到我身上之前是否保持功能正

常。波尔洛克教授认为，这次移植手术真

正展示了伙伴关系的力量和协作精神。“如

果不能借到这个器官培育机，我们就不能

接受第二个肝脏，这就意味着我们的病人

失去了移植机会。”

OrganOx 自问世以来，已经协助外科医

生开展了 500 余次移植手术。皇家自由医院

也通过器官培育机增加了移植手术数量。以

前外科医生拒绝移植的肝脏现在被接受了，

因为可以在移植前测试它们的功能。

双器官培育机保障肝移植手术成功

科技日报华盛顿12月 25日电 （记者刘
海英）现在有越来越多的人喜欢间歇性禁

食，认为其可以减肥、增强精力，甚至延长寿

命；也有很多人认为，间歇性禁食就是一个

噱头。在最新一期《新英格兰医学杂志》上

刊发的一篇综述文章中，美国约翰霍普金斯

大学医学院神经学家马克·麦特森称，间歇

性禁食确实有效，可以成为健康生活方式的

一部分。

间歇性禁食通常分为两类：一是每日限

时进食，每天进食时间缩窄至 6 至 8 小时；二

是所谓的“5∶2间歇性禁食”，即每周有两天仅

吃一顿中等量的餐食。麦特森在文章中指

出，一系列动物和人类研究表明，间歇性禁食

会触发代谢转换机制，有利于细胞健康，改善

血糖调节，增强对压力的抵抗力，并抑制炎

症。此外，间歇性禁食还会降低血压、血脂水

平，静息心率，可以改变与肥胖和糖尿病相关

的风险因素。

除上述益处外，间歇性禁食还有益于大

脑健康。麦特森称，加拿大多伦多大学的一

项临床试验发现，220名限制饮食达两年的健

康、非肥胖成年人，在一系列认知测试中显示

出记忆力改善的迹象。他指出，尽管需要更

多研究来证明间歇性禁食对学习和记忆力的

影响，但如果发现证据，这种饮食方式就可成

为一种防止神经变性和痴呆的干预措施。

麦特森早在 25年前即开始了间歇性禁食

对健康影响的研究。在大约 20 年前，他自己

也采用了这种饮食方式。他表示，自己撰写

该文的目的是阐明间歇性禁食的科学和临床

应用，帮助医生指导想要尝试间歇性禁食的

患者。麦特森指出，坚持间歇性禁食看似很

难，但在医生正确指导下，大多数人是可以在

日常生活中坚持这种饮食方式的，随着身体

和大脑对这种饮食方式的适应，伴随禁食产

生的饥饿感和烦躁不安现象会在两周到一个

月后消失。

新研究称间歇性禁食益处多

德国卢布明市的“北溪-2”项目天然气管道施工现场。 图片来源：“清洁能源线”网站

“北溪-2”项目 图片来源：RT.com

日本NTT公司研发出无线多路传输技术，可达到目前世界最高水平的无线传输容量（5G小
型基站最大容量20Gbit/s的10倍）。其特点为轨道角运动量多路传输，通过同心排列的多个圆
形阵列天线，可使用不同起始角动量模式的无线电波，同时多路传输多个信号，大大增加空间多
路复用数。该技术的应用场景为无线移动回传/前传、光路的替代和补充系统、非压缩高清晰视
频传输等。

图为无线多路传输技术概念图（照片右侧）与发射器外观（照片左侧）。
本报驻日本记者 陈超摄


